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据 介 绍 ，自 实 施 集 中 管 辖 以
来，上铁法院牢固树立绿色发展理
念，不断增强司法服务保障大局意
识，发挥集中管辖优势，助力生态
文明建设。

上铁法院制定了《关于进一步
发挥环境资源案件集中管辖职能
作用 服务保障生态文明建设的意
见》，并在市高院统一部署下与江、
浙、沪、皖地区 11 家法院共同签署
了《长三角环境资源司法保护协作
备忘录》，建立信息共享、环境资源
重大案件联动办理等机制，形成司
法服务保障长三角地区生态文明
建设的合力。

两年来，上铁法院依法从严惩

处破坏环境资源犯罪，架设生态环
境保护法治高压线。今年 6 月，上
铁法院审理的全市首起污染环境
刑事附带民事公益诉讼案件，在判
处被告人刑罚的同时，判令其赔偿
因破坏环境资源犯罪而对社会公
共利益造成的损失，并向社会公众
赔礼道歉。今年 9 月，上铁法院在
全市基层法院中率先以 4 名人民
陪审员和 3 名法官组成 7 人大合议
庭审理社会影响重大的涉环境资
源保护刑事案件，引发关注。

据悉，今年，上铁法院与上铁
检院合作，在上海地区首次探索实
现了“法院—检察院—看守所”三
地 远 程 视 频 审 判 ，依 托 信 息 化 建

设 ，提 升 集 中 管 辖 审 判 效 率 。 同
时，上铁法院通过加强庭审直播、
新闻发布会和典型环资宣传案例
发布，加大公开力度。

上铁法院通过依法裁判涉环境
资源保护行政案件，支持和督促行政
执法机关依法履职，妥善审理与环境
资源保护相关的民事案件，衡平各方
诉求，依法维护人民群众环境权益。

座谈会上，参会嘉宾还就深入
学习贯彻习近平生态文明思想、坚
持用最严格制度最严密法治保护
生态环境、推进集中管辖改革、进
一步发挥环资案件集中管辖司法
职能作用等进行了座谈交流。

黄诗原

本报讯 上海市日前已完成第二次全
国污染源普查入户调查工作，污染源线上
线下填报综合完成率达到 100%。

根据国家普查办的要求，上海市在清
查建库的基础上，加强组织领导，采用线
下填报等方式加快推进工作进度，已于
11 月底按时完成入户调查和数据审核工
作。

据悉，为保障普查 工 作 进 度 ，上 海
市 普 查 办 建 立 了 每 日 调 度 机 制 ，督 促
各 区 在 11 月 19 日 前 上 报 入 户 调 查 数
据 ，完 成 本 区 普 查 指 导 员 内 业 审 核 、现
场 复 核 和 区 级 数 据 审 核 评 估 工 作 。 实
时 跟 进 各 区 工 作 进 度 ，对 进 度 滞 后 的

区，加强督导，确保按时完成普查入户调
查各项任务。

同 时 ，严 格 审 核 ，加 强 数 据 质 量 控
制。上海市普查办印发了《上海市第二次
全国污染源普查入户调查和数据审核质
量控制方案》，加强对各区普查工作的指
导。近期开展了普查入户调查数据抽样
内审工作，将审核结果反馈各区普查办，
要求各区普查办举一反三，加强核实，实
现闭环管理。

下一步，上海市将进一步加强质量核
查，确保普查数据的真实性、准确性和完
整性。

徐璐

每日调度 严格审核

上海完成污染源普查入户调查

本报讯 上海市静安区环保局今年以来全面推
动全区工业企业及汽修企业开展挥发性有机物减排
工作，更新废气净化设施和在线监测设施。目前，相
关企业均已完成了设施的改造工作。

日前，静安区环保局召开 2018 年挥发性有机物
治理企业治理效果评审会议。相关专家对辖区内 5
家企业治理情况及治理效果进行了评审。专家指
出，这 5 家企业均已完成了相关设施的改造工作，其
排放符合国家和上海的要求。

上海古林国际印务有限公司安装的在线监测设
施能正常反映企业废气排放情况，可以有效指导企
业落实主体责任，减少大气污染物排放。上海百联
沪通汽车销售有限公司在更新净化设施后，配合水
性漆等低挥发性油漆的使用，加强日常维护，既减少
了污染物的排放，也保障了工人的工作环境。

静安区环保局有关负责人表示，“十三五”期间，
全区挥发性有机物控制的重点将聚焦在与臭氧和
PM2.5相关的苯系物等物质，相关行业应做好产业结
构优化调整，开展总量控制和源头减排。

王蕾

静安区推进VOCs
减排工作
重点控制苯系物污染

本报讯 上海市环境监 察 总 队 日 前
举 行 了 廉 政 监 督 员 聘 请 仪 式 ，20 名 来
自 不 同 企 业 人 士 被 聘 为 廉 政 监 督 员 。
据 上 海 市 环 境 监 察 总 队 副 总 队 长 周 浒
介 绍 ，聘 请 廉 政 监 督 员 就 是 为 了 筑 牢
廉政“防火墙”。

在聘请仪式上，20 名廉政员在庄严
的音乐声中接受了聘书。随后，周浒向大
家详细介绍了《上海市环境监察总队聘请
廉政监督员工作规定》，为大家更好地开
展工作理清了思路，指明了方向。

廉政监督员代表阮斌表示，将认真履
行职责，发挥好监督员作用，为保护好上
海良好生态环境做出努力。

上海市环境监察总队代表黄渊智详
细介绍了总队《环境现场执法电子回单制
度（试行）》的历史、创新、功能、机制等，并

代表市监察总队全体执法人员表示在履
行环境执法职责时，将认真遵守中央八项
规定、生态环境系统“六项禁令”、生态环
境执法人员“六不准”规定，文明执法、规
范执法、廉洁执法。

上 海 市 纪 检 委 驻 生 态 环 境 局 纪 检
组 副 组 长 曾 一 雄 指 出 ，上 海 市 环 境 监
察 总 队 要 充 分 发 挥 好 廉 政 监 督 员 制 度
的 优 越 性 ，希 望 监 督 员 像“ 啄 木 鸟 ”一
样 对 包 括 生 态 环 境 执 法 在 内 的 生 态 环
境 监 管 提 出 全 方 位 的 意 见 和 建 议 。 市
环 境 监 察 总 队 要 敢 于 直 面 问 题 ，为 监
督 员 创 造 好 的 工 作 条 件 ，对 大 家 提 出
的 意 见 、建 议 ，认 真 做 出 切 切 实 实 的 回
应 ，进 一 步 纠 正 和 改 进 ，充 分 发 挥 好 监
督作用。

汪晖

本报讯 上海市松江区日前“敞开”区
政府会议的大门，邀请区人大代表、区政
协委员、区政府法律顾问、媒体记者、环保
领域专家、企业及群众代表共 7 人走进区
政府常务会议会场，就实施新一轮松江区
清 洁 空 气 行 动 计 划 ，听 取 汇 报 并 建 言
献策。

作为此次会议唯一的群众代表，来自
方松街道的张阿姨难掩激动：“群众代表
提出诉求，由区政府相关职能部门在会议
上直接作出回应，在我看来，这一形式简
单直接，也更加有效。”

在正式进入议题讨论之前，松江区区
长陈宇剑就利益相关方列席区政府常务
会议的主要目的、决策议题及人员构成进
行了介绍。他表示，“利益相关方列席政
府会议，是为了更好地了解群众的诉求和
期盼，为行政决策提供依据，从而提高政
府工作开放性和透明度，提升群众参与度
和满意度。”

一进入讨论环节，与会者几乎都提到
了秋冬季的雾霾天气。“环境空气质量与
老百姓的生活直接相关，打赢蓝天保卫
战，事关人民的美好生活。”“要更好地监
测空气质量、倡导绿色出行、加快新能源
车推广。”围绕清洁空气这一热点议题，7

名代表踊跃发言、各抒己见，进行了热烈
讨论。

据了解，为了让代表充分了解议题，
有针对性地发表意见，松江区有关部门提
前准备了汇报材料，与会代表私下也进行
了准备。

张阿姨来之前就做足了功课：“针对
材料中关于加快新能源车推广这一举措，
在来开会之前，我在所居住的小区做了些
简单统计，发现新能源车的增长量还是很
可观的。”受邀列席会议，张阿姨感到荣幸
之余，更多的还是责任感和使命感。在她
的问题清单中，列举出了小区内充电桩安
装申请流程不明确、老旧“僵尸车”的治理
不彻底等问题，希望能够出台相关法律机
制与体系。其他 6 名代表也从自身角度
提出了不同看法和建议。

在区政府会议上现场听取利益相关
方的意见建议，让相关职能部门负责人感
到既有“压力”，也更有动力。松江区环保
局局长徐荣表示：“改善空气环境不只是
环保局一家的工作，需要全区各领域一起
支持，一起推进。这种会议方式非常好，
希望以后在水、土壤污染防治方面也能如
此，引起全社会的重视，共同推进松江的
生态环境建设。” 沈静

上海开展环境资源保护案件集中管辖

架设生态环保法治高压线
本报讯 上 海 铁 路 运 输 法 院

（以下简称上铁法院）与上海铁路
运输检察院（以下简称上铁检院）

日前联合召开环境资源保护案件
集中管辖工作座谈会，旨在充分发
挥其司法职能作用，进一步提升环

境资源司法服务保障能力和水平，
合力推进上海市生态文明建设和
绿色发展。

自 2016 年 9 月起，上海市破坏
环境资源保护刑事案件集中由上
铁检院向上铁法院起诉；2017 年 5
月起，上海市涉环境资源保护民商
事案件（金山区、青浦区、崇明区、
海事法院管辖的除外）由上铁法院
集 中 管 辖 。 截 至 2018 年 9 月 30
日，上铁法院涉环境资源保护类案
件收案 201 件，其中刑事案件 196
件、行政案件 4件、民事案件 1件。

座谈会上，上铁法院、上铁检
院分别就环境资源保护案件集中
管辖情况进行了通报。自实施集

中管辖以来，环境资源保护案件数
量 呈 上 升 趋 势 。 以 刑 事 案 件 为
例，2016 年 9 月~2017 年 9 月，收案
为 62 件，较全市环境资源保护刑
事案件集中管辖前一年同比增长
21.6%；2017 年 9 月~2018 年 9 月，收
案为 134 件，同比增长了 116.1%。
共同犯罪增幅较大，2017 年 9 月~
2018 年 9 月，共同犯罪（包括单位
犯罪）案件 62件，同比增长 69.4%。

通报显示，201 件涉环境资源
保护案件中，涉环境类案件有 71
件，占比 35.3%。这类案件约七成为

涉土地环境污染，其余为涉水环境污
染和涉噪声污染。涉资源类案件有
130件，占比64.7%，涉及非法捕捞水
产品、非法狩猎、非法收购出售珍贵
濒危野生动物及其制品等。

据上铁法院有关负责人介绍，
环境资源保护案件具有专业性强、
法律关系复杂、涉案主体牵涉面广
等 特 征 ，这 使 得 案 件 社 会 关 注 度
高。在刑事案件中，案发以行政职
能部门和基层组织主动检查发现
而移送公安机关为主，占涉环境资
源保护刑事案件案发的九成以上。

本报讯 上海市徐汇区应急办、徐汇
区环保局日前等联合举办了徐汇区 2018
年突发环境事件应急演练，旨在通过多部
门联动配合，全面检验突发环境事件应急
预案的有效性和适用性。

当天下午，演练以《徐汇区突发环境
事件应急预案》和《徐汇区处置辐射事故
应急预案》为依据，分别模拟了“河道污
染”“氢氰酸泄漏”“实验室反应器泄漏导
致 化 学 品 及 水 蒸 气 溢 出 ”和“ 装 有 放 射
性 药 品 的 车 辆 发 生 碰 撞 ”等 突 发 情 况 ，
以检验生态环保部门、实验室及突发事
件所在学校和街道启动突发环境事件应
急预案，并开展应急处置、救援、应急调查
和应急监测等各环节的应对处置能力和
工作状况。

“突发环境事件应急演练是徐汇区环
保局的一项常规工作，每年 都 要 开 展 。”
徐 汇 区 环 保 局 局 长 、演 练 总 指 挥 王 淳
介 绍 说 ：“ 今 年 应 急 演 练 特 意 引 入 了 特
殊 场 景 ，演 练 针 对 性 更 强 、综 合 性 更
强 ，应 急 处 置 的 能 力 和 水 平 都 有 提
升 。 但 在 整 个 演 练 过 程 中 还 是 暴 露 了
不 少 问 题，尤其是在应急处置过程中对
自身防护不足的问题。”

对于如何通过一些专业知识和设备
保护好自己，同时通过规定流程，有序地

把突发事件做最妥善的处理，王淳表示，
希望形成机制，逐步探索在不同行业、不
同领域开展经常性、有针对性的演练。只
有平时经常练，对突发环境事件应急处置
的组织指挥、协调配合、快速反应、高效处
置和安全防护能力进行反复锤炼，应对突
发环境事件时才能游刃有余。

演练结束后，王淳对演练整体响应行
动给予认可。观摩演练的市、区专家表
示，演练规模较大，涉及的单位和部门较
多，凸显了各部门联动机制；演练从实战
出发，以“练”为主，以发现存在问题、查找
风险隐患为切入点，确保今后应急准备更
充分、更有效、更安全；演练为提升应急管
理机构正确有效应对突发环境事件的防
范能力和处置能力，积累了一定的应急工
作经验。

王淳表示，徐汇区进行了突破和尝
试，在全市率先与高校、街道联合开展突
发环境事件应急演练，并逐步探索在不同
行业、不同领域开展演练。未来，徐汇区
将加快建立健全包括生态安全体系等在
内的生态文明体系，继续强化环境风险防
范和应急能力建设，力争尽快达到事前完
善预防、事中高效处置、事后评估整改的
全过程应急管理的要求。

刘勃

徐汇区开展突发事件应急演练
自身防护不足问题有待解决

今年以来，上海市长宁区程
家桥街道积极推进整区域垃圾
分类工作。通过积极探索，程家
桥街道在垃圾分类工作上逐步
形成了党建引领下的居民区生
活垃圾分类“五定”工作法。

目前，程家桥街道 42 个居
住小区中有 35 个小区推行垃
圾定时定点分类投放，达到小
区总数的 83%；35 个小区居民
支持率均超过 90%、投放准确
率基本达到 95%、破袋投放率
达到 90%，日均资源化利用率
达到 35%~60%。

据程家桥街道党工委书记
张源介绍，“五定”即为“定时、
定点、定类、定人、定制度”。

第一是定时。街道根据不
同居民区的实际情况，结合居民
群众的生活习惯，根据售后公
房、商品房、别墅、部队小区等多
种类型小区特点，因地制宜，确
定每个小区垃圾厢房的开放时

间段，方便居民定时投放。
第二是定点。街道指定专

门的垃圾厢房作为垃圾投放地
点 。 程 家 桥 街 道 制 定 统 一 标
准，以“美、加、净”为目标，改建
小区现有垃圾厢房。通过“美”
化垃圾厢房外观，“加”装水斗、
雨棚、休息间等便民设施，保证
厢房洁“净”，提升垃圾厢房硬
件水平，成为垃圾分类定点投
放处。针对部分难以设置箱房
的小区引入智能箱房，探索“垃
圾分类+智能化”。

第三是定类。严格按照上
海市标准，将生活垃圾进行“四
分类”，分为干垃圾、湿垃圾、可
回收物、有害垃圾四大类。街
道 在 垃 圾 厢 房 内 张 贴 醒 目 标
志，指导居民准确投放。根据
每天实际垃圾产量配置分类垃
圾桶，方便居民分类投放。同
时，联系专业作业车辆按时分
类运输处置生活垃圾。

第四是定人。程家桥街道
通 过 第 三 方 公 司 招 募 和 培 训

“两网协同”人员，确保“两网协
同”工作顺利开展，在箱房公示
箱房管理人员信息，方便群众
共同监督。同时根据小区垃圾
厢房数和开放时间，招募组建
以社区党员、在职党员、楼组长
为骨干的志愿者队伍，通过统
一培训后，上岗指导居民参与
分类。

第五是定制。程家桥街道
制定垃圾分类试点工作整体方
案、整区域推进工作方案，做好
总体谋划，由点及面，稳步推进
垃圾分类工作，并制定工作例
会、培训、台账登记、数据分析、
减量公示、固守巡查、监督考核
和考核激励 8项工作制度。

张源表示，程家桥街道将
进一步落实上海市委、市政府，
长宁区委、区政府工作要求，深
入探索完善生活垃圾分类“五
定”工作法，促进垃圾分类工作
向整区域推进，力争尽快实现
居民小区生活垃圾定时定点分
类投放全覆盖。

探索生活垃圾分类“五定”工作法
程家桥街道 83%居民小区开展垃圾定时定点分类投放

上海环境监察总队聘请廉政监督员

筑牢环境执法廉政“防火墙”

环境资源保护案件数呈上升趋势

实现“法院—检察院—看守所”远程视频审判

本报讯 上海市环境科学学会 2018 年学术年会
日前顺利举行。年会以“绿色经济，你参与了吗？”为
主题，来自全市生态环保领域的管理人员和专家学
者通过报告交流，探讨生态环境保护工作与绿色发
展，助推上海市生态文明建设。

会上，上海市生态环境局局长寿子琪作了“全面
加强生态环境保护，坚决打好污染防治攻坚战”的主
题演讲。寿子琪指出，上海市要贯彻践行习近平生
态文明思想，把生态环境保护放在全市经济社会发
展全局的突出战略位置，严守生态环境底线，更加注
重推进各领域绿色转型发展，加快形成节约资源和
保护环境的空间格局、产业结构、生产方式、生活方
式。

学会成员纷纷表示，此次年会是深入学习贯彻
党的十九大精神、践行绿色发展理念、助力上海经济
高质量发展的一场盛会，令人受益匪浅。

徐璐

上海市环境科学学会举行学术年会

加强生态建设
推动绿色发展

松江区政府常务会议“开门迎客”
邀 7名代表共议新一轮清洁空气行动计划

程家桥街道内的幼儿园也陆续开展了垃圾分类的教育活动。 资料图片

◆戴晓玮

徐小雪制图


